

E ENTREVISTA. RUBÉN PÉREZ RIQUELME, director nacional de Gendarmería.

‘Los homicidios de este año en la cárcel de Valdivia tendrían relación entre sí...’

EN LOS RÍOS. Máxima autoridad penitenciaria visitó Llancahue. Desde el penal, se refirió a la situación interna de la institución y a las polémicas situaciones producidas por corrupción y liberación equivocada de reos.

Walter Ávila González
walter.avila@australvaldivia.cl

El director nacional de Gendarmería Rubén Pérez Riquelme, estaba en Valdivia cuando se conocieron las noticias sobre liberación equivocada de reos en Santiago y Viña del Mar. Uno el miércoles y otro ayer.

De inmediato, se refirió al tema y descartó que se trate de corrupción interna, sino de “errores” muy graves (ver página 11). Y también aseguró que ya tomó la decisión de dar de baja a dos funcionarios y suspender a otros dos, “lo que marca un precedente”, manifestó.

Esas situaciones polémicas y delicadas no son las únicas complejas vividas por la institución en días recientes y que Pérez -quien asumió su cargo en agosto luego de una extensa carrera institucional- ha debido enfrentar.

En diciembre descubrieron una red de extorsión dirigida por gendarmes (por la cual hay más de 40 procesados); la semana pasada se produjo un caso de canibalismo en La Serena y, desde comienzos de este mes, existe un preocupante aumento de asesinatos entre internos en el penal de Valdivia.

En sólo diez días de este verano, Llancahue registró tres casos y superó el total de todo 2025.

Analizar estos hechos, revisar las medidas que se implementarán, fue en parte el objetivo de la visita del director.

“En los últimos años hemos tenido de manera sostenida una baja en las muertes de internos, provocadas por otros internos. Es así que en 2024 hubo 48 personas fallecidas en todo el país, el año pasado 27, y este año hasta la fecha llevamos 7. En esta cárcel en particular, en 2024 hubo 5 fallecidos, el año pasado dos y en lo que va de 2026, van 3, y eso es alarmante desde todo punto de vista. Es por eso que venimos para verificar el trabajo que se está realizando a través de la dirección regional de Gendarmería, y estamos muy conformes, pero a la vez preocupados”, dijo ayer a Diario Austral durante su visita inspectiva al recinto valdiviano.

¿Cuáles fueron las primeras medidas que se han realizado al respecto?

“Lo primero es mencionar que los internos responsables de estos hechos ya se encuentran identificados y fueron trasladados a un módulo de máxima seguridad o aislamiento, donde a la fecha hay cerca de 30 internos. Los hechos mencionados ocurrieron en el módulo 54, el que es de mediana seguridad, donde se ha puesto un mayor énfasis a raíz de estos hechos.



EL DIRECTOR NACIONAL TAMBIÉN DESTACÓ LA REFORMA QUE BUSCA DAR MÁS ATRIBUCIONES A GENDARMERÍA.

¿Existe una relación entre los tres homicidios ocurridos este año en esta cárcel?

“Si bien aún es parte de la investigación, estamos en conocimiento que todos tienen relación, ya que el primer caso que fue una disputa entre dos internos y en el que uno lamentablemente falleció. Eso habría desencadenado los otros dos, y claramente hay posibilidades

de que puedan ocurrir más casos, pero ya se intensificaron las labores para que estos no vuelvan a ocurrir.

Los tres casos fueron con elementos cortopunzantes. ¿Cómo es que los internos llegaron a ellos o cómo es que los hicieron?

“Son armas artesanales, en el que los internos con los medios que encuentran en el interior

del penal proceden a crearlos, porque también está en riesgo la sobrevivencia interna. A diferencia de otros casos de connotación nacional ocurridos recientemente, como el caso de canibalismo en La Serena y otros más, acá en Valdivia ocurrieron coincidentemente en horarios de día cuando se encontraban en el patio y otras dependencias.

¿Se han realizado más allanamientos a raíz de estos casos?

“No solo por estos casos. Gendarmería tiene una labor nacional de realizar estos trabajos constantemente, y acá en Valdivia no es la excepción. Claramente se han realizado y se seguirán realizando nuevas acciones en distintos módulos de esta cárcel y eso es un esfuerzo tremendo de nuestro personal.

¿Son peligrosos estos allanamientos?

“Hay ocasiones en los que los internos dejan que los allanamientos se realicen de manera normal, pero hay otros momentos en que las situaciones son complejas, porque no quieren ser sorprendidos con armas u otros elementos. Por eso es que estas acciones se realizan con personal de apoyo, con toda la seguridad y en horarios sorpresivos.

PERFIL DE INTERNOS

En relación al centro penitenciario de Valdivia, inaugurado en 2007, Pérez destacó que actualmente cuenta con 20 módulos y una población penal de 1.726 internos entre condenados e imputados (116 mujeres), cuando la capacidad es para 1.747, “de manera que no existe sobre población aquí”, recalcó.

¿Cómo es el perfil de las personas privadas de libertad en el recinto?

“No hay un perfil característico para el interno en Valdivia, ya que acá se pueden encontrar condenados e imputados por una variedad de delitos. Claramente hay una clasificación dependiendo del historial criminal, con el fin de descomprimir ya que las cárceles de por sí son violentas, y si no fuera por ese trabajo realizado diariamente, el número de fallecidos se dispararía enormemente, y las cifras dan cuenta de aquello. De todos modos, hay que recalcar que acá y en los otros centros penitenciarios, hay peleas diá-

107 funcionarios

de Gendarmería fueron desvinculados de la institución el año pasado por distintos casos de corrupción. En lo que va de 2026, la cifra es de once.

(viene de la página anterior)

rias y si no fuera también por el trabajo del personal médico o rápidos traslados a centros de salud, el número de víctimas seguramente sería más alto.

¿Cómo es el trato que se le da a los internos en la cárcel de Valdivia?

-No hay un trato preferencial, pero se les entregan los espacios y posibilidades para que se puedan desenvolver tranquilos, también en búsqueda de la reinserción. Acá hay trabajos "positivos" de artesanía y, hay jornada de deporte y también de otras instancias. Se les da desayuno, almuerzo y cena, donde ellos mismos colaboran en la entrega de alimentación. También hay implementación para que se puedan cortar el pelo y sus barbas, además de que los que tienen buen comportamiento puedan ejercer otro tipo de funciones.

DROGA EN LA CÁRCEL

¿Hay antecedentes de cuántos pelotazos, drogas y armas se han incautado en la cárcel de Valdivia en el último tiempo?

-El año 2024 se registraron incautaciones de 50 kilos de drogas en los distintos módulos de esta cárcel, mientras que en 2025 la cifra fue de 57 kilos. Este año aún es muy pronto para realizar un balance. En relación a los pelotazos, el año pasado hubo aproximadamente 1.700 casos, y solo este año van 747. Respecto a las armas y otros elementos prohibidos, son miles las armas cortopunzantes, cintos los celulares, entre otros elementos que se han logrado incautar, lamentablemente no tengo la cifra en estos momentos, pero es muy alta y ha sido constante en los últimos años.

Sobre los pelotazos ¿Existe un trabajo con otras instituciones para custodiar el perímetro de la cárcel?

-Nominalmente debería ocurrir. Nosotros oficiamos a finales del año pasado al señor general director de Carabineros, solicitando mayor presencia policial preventiva en los perímetros externos de cada recinto penitenciario del país, y así desincentivar la presencia de las redes criminales de los presos, que en forma frecuente generan lanzamientos a plena luz del día. En el ámbito de competencia de Gendarmería en la vía pública, es a un metro de distancia de la

747 "pelotazos"

con drogas se han registrado durante 2026 en el Centro Penitenciario Llancahue de Valdivia. El año pasado, esta cifra fue de aproximadamente 1.700.

MIGUEL BUSTOS/UNONOTICIAS



EL DIRECTOR NACIONAL REALIZÓ UNA VISITA INSPECTIVA A LA CÁRCEL DE LLANCAHUE. QUE TIENE 1726 INTERNOS.

1.726 personas

se encuentran actualmente privadas de libertad en la cárcel de Valdivia (116 son mujeres). Este centro penitenciario tiene capacidad para 1.747 internos.

MIGUEL BUSTOS/UNONOTICIAS



relacionados. Para ser exactos, solo el año pasado fueron desvinculados 107 funcionarios por casos de corrupción, mientras que en lo que va de este año se han registrado 11 casos.

Por supuesto que es alarmante, pero si lo proyectamos a un universo de casi 20 mil funcionarios en el país, es un número muy pequeño, y la inmensa mayoría de la institución trabaja de buena manera, con códigos y ética.

CASOS NACIONALES

A finales del año pasado se hizo conocida una investigación por corrupción al interior de muchas cárceles del país, que dejó 66 detenidos, 44 de ellos gendarmes. Uno de estas detenciones fue en Los Ríos ¿Tenía relación con la cárcel de Valdivia?

-Para detallar, no tenía relación con Gendarmería en Los Ríos, y más información no se puede entregar porque está en proceso de investigación aún todo ese caso. Claramente fue una mancha grave para la institución, la que a su vez dio de baja a muchos de ellos, y también a otros exfuncionarios por otros delitos

sea desde las cárceles y en este caso desde los tribunales. Por lo mismo, dada la gravedad de los hechos, es que se tomaron medidas inmediatas, removiendo al jefe del departamento de servicios especializados y a la oficial que estaba a cargo de este dispositivo en el lugar que se realizó la audiencia.

Además, se suspendió a dos funcionarios que estaban a cargo directamente del imputado que suplantó, o usurpó la identidad del otro para conseguir su libertad.

También he solicitado la desvinculación de la funcionaria responsable en la primera línea del control de la tramitación de esa orden de libertad.

Acá hay que aclarar que este no es un caso de corrupción, ni de crimen organizado ni nada, acá hablamos de un incumplimiento grosero de protocolos internos que establece el paso a paso en el procesamiento de una orden de libertad y que no fue observado de forma celosa por parte de los funcionarios. **CG**

cárcel, de manera que la prevención más allá y el repeler esos pelotazos, ya es responsabilidad, tanto de la seguridad municipal como de las policías. De todas maneras realizamos coordinaciones regionales en los comités policiales, siempre solicitando a los delegados que este factor se considere.

¿Cuántos módulos existen en la cárcel de Valdivia?

-Actualmente son 20, aunque uno de ellos está en proceso de ser rehabilitado luego de varias reparaciones y mejoras.

¿Cuál es el balance que realiza la dirección nacional respecto al trabajo que se realiza en la cárcel de Valdivia?

-El trabajo que se realiza está acorde al trabajo desarrollado y también solicitado por esta di-